
14 Российская газета
www.rg.ru/region/sibfo/
2 февраля 2023
четверг №23 (8968)

Экономика Сибири
События и комментарии
rg.ru

T.ME /rgsibir VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

В
ласти Новосибир-
ской области ставят 
задачу вывести реги-
он в тройку лидеров 
по уровню развития 
цифровых техноло-
гий. Для начала бу-
дет проведена инвен-
таризация местных 

разработок, продуктов и ИТ-
услуг, создан центр монито-
ринга информационной без-
опасности, усилена работа по 
подготовке кадров. 

Сейчас в тройке «цифровых» 
лидеров — Москва, Санкт-Пе-
тербург и Нижний Новгород. 

— Мы были на третьем месте, 
а стали четвертыми, хотя у нас 
сильная ИТ-команда. Надо про-
анализировать, за счет чего Ни-
жнему Новгороду удалось нас 
обогнать, — отметила руководи-
тель ассоциации «СибАкадем-
Софт» Ирина Травина, высту-
пая на расширенном заседании 
коллегии министерства цифро-
вого развития и связи Новоси-
бирской области. — Информаци-
онные технологии в нашем ре-
гионе представлены весьма раз-
нообразно. И при этом ни у кого 
нет более-менее полной карти-
ны того, что умеют и какими 
технологиями и продуктами 
обладают ИТ-компании. Требу-
ются инвентаризация и созда-
ние реестра наших разработок.

По данным областного пра-
вительства, общий вклад отра-
сли информации и связи в ВРП 
составляет четыре процента. 
По мнению главы региона Анд-
рея Травникова, это достойный 
результат. За 2022 год число ак-
кредитованных ИТ-компаний, 
работающих в Новосибирской 
области, увеличилось вдвое — 
до 700. 

В прошлом году фокус был 
сделан на поддержке отечест-
венных ИТ-специалистов, ком-
паний и разработок, ускорен-
ное импортозамещение и уси-
ление мер по информационной 
безопасности. Как отметил ми-
нистр цифрового развития и 
связи области Сергей Цукарь, 
на федеральном и региональ-
ном уровнях были приняты бес-
прецедентные меры поддержки 
отрасли. Отсрочку от службы в 
армии и частичной мобилиза-
ции получили десять тысяч спе-
циалистов. Свыше 650 заявок 
одобрено для получения льгот-

ной ипотеки под пять процен-
тов, тридцать ИТ-компаний по-
лучили федеральные гранты.

— Федеральные меры поддер-
жки работают. Самые востребо-
ванные — это льготы компани-
ям, отсрочка от мобилизации, 
ипотека для айтишников. В ок-
тябре 2022 года минцифры РФ 
расширило перечень деятель-
ности ИТ-компаний для получе-
ния аккредитации — в частно-
сти, туда включена деятель-
ность по разработке програм-
мно-аппаратных комплексов, — 
добавила Ирина Травина. 

Одна из основных проблем 
отрасли — кадровая. Дефицит 
ИТ-специалистов в России со-
ставляет один миллион человек. 
Новосибирская область счита-
ется одним из «поставщиков» 
ИТ-работников: ежегодно здесь 
готовят около 1 500 специали-
стов. Но, по словам руководите-
ля ассоциации «СибАкадем-
Софт», нужны кадры со знани-
ем китайского, арабского, пор-
тугальского языков, а также за-
конодательства разных стран, 
культуры ведения бизнеса за 
рубежом. 

— В прошлом году акцент был 
сделан на поддержку препода-
вательского состава, реализа-
цию новых проектов дополни-
тельного образования. В бли-
жайшее время по таким про-
граммам цифровые компетен-
ции получит более тысячи чело-
век. В 2023 году продолжим ра-
боту по увеличению контроль-
ных цифр приема в вузы и кол-
леджи, открытию новых цифро-
вых кафедр в сотрудничестве с 
бизнесом, — сообщил Сергей 
Цукарь. 

Сейчас идет разработка кон-
цепции образовательного ИТ-
кластера, который охватит все 
крупные районные центры. 

— Надеюсь, в этом году по-
явятся новые предложения о со-
трудничестве как с предприяти-
ями отрасли, так и образова-
тельными организациями раз-

ного уровня подчиненности. 
Новосибирская область и Ново-
сибирск в представлении мно-
гих федеральных и даже между-
народных игроков — привлека-
тельный центр подготовки и по-
ставки кадров для сферы. Таки-
ми мы и должны оставаться, — 
подчеркнул губернатор Андрей 
Травников.

При активном использова-
нии цифровых сервисов на 
первый план выходит вопрос 
цифровой безопасности.  В 
2022 году хакерские атаки пе-
реметнулись с финансового 

сектора на государственный. 
Их количество увеличилось в 
два раза. Специалистам по 
цифровой защите удалось от-
разить около 400 тысяч атак 
на информационные ресурсы 
регионального правительства, 
не допустив ни одного критич-
ного повреждения системы за-
щиты и потери данных. 

— Обеспечение кибербез-
опасности — задача актуальная 
и сегодня. У региона есть планы 
по развитию центра монито-
ринга информационной без-
опасности, в том числе с ис-
пользованием технологий 
искусственного интеллекта и 
компьютерного зрения, — сооб-
щил глава области. 

Центр будет работать кру-
глосуточно семь дней в неделю, 
уже в этом году на его базе за-
планированы киберучения. 

Особое внимание, отмети-
ли участники коллегии, долж-
но уделяться кибергигиене — 
как в органах власти, финансо-
вых институтах, так и в домо-
хозяйствах.

Директор новосибирской 
компании «СофтМолл» Сергей 
Туманов утверждает, что не 
только пользователи, но и раз-
работчики часто пренебрегают 
мерами безопасности. 

— Есть задача создать систе-
му или сервис, а будут ли они 
безопасны — об этом думают в 
последнюю очередь. Так же 

рассуждают пользователи соц-
сетей, мессенджеров. Увы, за-
частую в организациях не со-
блюдаются базовые правила 
цифровой гигиены: не хранят в 
тайне пароли, не следят за об-
новлением программного 
обеспечения. Не редкость, ког-
да в компании пытаются сэко-
номить даже на установке ли-
цензионного антивируса. Нуж-
но повышать цифровую куль-
туру пользователей, пользова-
ния гаджетами, компьютера-
ми, сервисами, интернетом. 
Цифровая гигиена должна на-
чинаться с семьи, со школы, — 
уверен Сергей Туманов.

Эта задача тесно связана с 
импортозамещением. Как заме-
тила Ирина Травина, «запросов 
очень много, но мало что дохо-
дит до конкретных заказов».

По мнению главы области, 
ситуация, вызванная санкция-
ми, — это не только вызов, но и 
возможность для развития от-
расли. 

— При наличии местных про-
изводителей и разработчиков 
органы власти зачастую ис-
пользовали импортные аппа-
ратные средства, программное 
обеспечение. Ситуация прош-
лого года дала возможность пе-
реоценить ситуацию. И сейчас 
задача с повестки не уходит, — 
подчеркнул Андрей Травников. 

По словам Сергея Цукаря, в 
регионе существенно обновлен 
и замещен отечественным обо-
рудованием парк серверного 
оборудования, систем хранения 
данных, магистральных мар-

шрутизаторов, системных ПО. 
Работа будет продолжена. 

Несмотря на санкции, в реги-
оне все социально значимые 
объекты подключены к Всемир-
ной сети. В 2023 году 74 малых 
населенных пункта получат 
возможность доступа как к мо-
бильной связи, так и к высоко-
скоростному интернету. 

Ежегодно на сайты госуслуг 
и министерства цифрового 
развития и связи Новосибир-
ской области поступает десять 
миллионов заявлений в элек-
тронном виде. В числе наибо-
лее популярных услуг — лич-
ный кабинет «Мое здоровье» 
(за 2022 год более 600 тысяч 
жителей области записались к 
врачу через этот сервис), вы-
дача пособий и выплат, родо-
вых сертификатов, путевок в 
детский сад. Активно работает 
робот и Николай, заменяя око-
ло семидесяти операторов 
кол-центра, — в прошлом году 
он принял 4,7 миллиона обра-
щений от заявителей.

— Подтвержденная учетная 
запись на портале госуслуг се-
годня есть примерно у восьми 
из десяти жителей региона. 
Важно, чтобы новосибирцам 
был доступен широкий пере-
чень госуслуг, оказываемых на 
принципах проактивности — для 
экономии их времени, удобст-
ва, комфорта, — резюмировал 
губернатор. •

ИНФРАСТРУКТУРА 
В Томске 
определили 
место 
строительства 
студенческого 
кампуса

МЕЖДУ РЕКОЙ 
И ОЗЕРОМ
Юрий Прокопьев, Томск

Власти Томской области плани-
руют в марте этого года заклю-
чить концессионное соглаше-
ние о строительстве студенче-
ского кампуса в областном цен-
тре. Общий объем капитальных 
затрат оценивается в 45 милли-
ардов рублей.

Соглашение о строительстве 
многофункционального сту-
денческого кампуса в Томске 
было подписано в 2019 году на 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме. В 
нем будут жить студенты шести 
вузов города, кроме того, ин-
фраструктура должна вклю-
чать инжиниринговые центры, 
технологические коворкинги, 
спортивные комплексы, фуд-
корты. Первоначально стои-
мость строительства оценива-
лось в семьдесят-восемьдесят 
миллиардов рублей. 

По словам начальника об-
ластного департамента специ-
альных проектов Дмитрия 
Сона, объекты кампуса пред-
полагается сдать в эксплуата-
цию в июле 2027 года. Это даст 
возможность поселить в новых 
помещениях всех учащихся 
первых курсов томских уни-
верситетов. При этом ранее 
власти называли другую дату — 
2026 год.

Сумма затрат снижена до 
45 миллиардов рублей. Из них 

18,9 миллиарда выделят из 
средств федерального и об-
ластного бюджетов, 21,6 мил-
лиарда вложат частные инве-
сторы, а остальная сумма бу-
дет привлечена из других 
источников, сообщил Дмитрий 
Сон. Сейчас частными инве-
сторами выступают Газпром-
банк и группа компаний «Гра-
нит», которые учредили для за-
ключения концессионного со-
глашения ООО «Томский сту-
денческий кампус». 

Начальник департамента 
уточнил, что кампус рассчи-
тан на шесть тысяч мест вме-
сто десяти тысяч, как плани-
ровалось ранее. При разработ-
ке планировки будут исполь-
зованы современные реше-
ния. Каждая секция жилых 
корпусов должна состоять из 
двух жилых блоков по пятнад-
цать квадратных метров с об-
щим коридором, кухней, ду-
шем и санузлом, общей пло-
щадью более двадцати ква-
дратных метров. Комнаты бу-
дут обставлены комфортной 
мебелью.

Строительство начнется по-
сле заключения концессионно-
го соглашения. Участок под бу-
дущий кампус выбирали из 
двух площадок на левом берегу 
Томи. В итоге предпочтение от-
дано территории между рекой 
и озером Сенная Курья напро-
тив Лагерного сада. Общая пло-
щадь участка — 49 гектаров, что 
позволит создать большую ре-
креационную зону для отдыха 
студентов и горожан. •

Общий объем 
капитальных 
затрат снижен 
с 70 миллиардов 
до 45 миллиардов 
рублей

ПРАКТИКА В Алтайском 
крае научные разработки 
приближают к реальному 
сектору экономики 

Как по заказу 
Татьяна Кузнецова, Барнаул 

Вузы и научные институты Алтайского края стараются 
наладить тесные связи с предприятиями и организация-
ми, чтобы увязать свои научные проекты и образова-
тельные программы с запросами региональной эконо-
мики. Только так сегодня можно готовить востребован-
ные кадры и внедрять передовые научные разработки в 
промышленности, сельском хозяйстве, социальной 
сфере. Один из вузов региона — Алтайский госуниверси-
тет — стал участником федеральной программы «Прио-
ритет 2030», направленной как раз на создание продук-
тов, сервисов, технологий для конкретных заказчиков. 

— Сегодня в стране взят курс на технологический 
суверенитет, поэтому первоочередную поддержку го-
сударства получают проекты, имеющие прикладное 
значение и ориентированные на реальных заказчи-
ков, — отметил ректор АлтГУ Сергей Бочаров. — Мы в 
университете провели конкурс и отобрали семьдесят 
проектов, которые могут заинтересовать предприятия 
и организации. Среди них — разработка биопрепара-
тов, специальных сервисов для аграриев по изучению 
климата и состояния почв, создание технологии кло-
нального микроразмножения сельхозкультур и линей-
ки функциональных продуктов из лекарственных трав 
Алтая. Много проектов связано с внедрением ИТ-тех-
нологий в разных сферах деятельности, что сейчас 
очень востребовано. 

В прошлом году по программе «Приоритет 2030» 
вуз получил федеральную поддержку — сто миллионов 
рублей. Семьдесят процентов этих бюджетных инве-
стиций пошли на реализацию наиболее перспектив-
ных проектов и на приобретение оборудования, рас-
ходных материалов для научных исследований. В пар-
тнерскую сеть университета уже входит 98 предприя-
тий и организаций. Для ее расширения в вузе создали 
специальный центр развития исследований и разрабо-
ток, нацеленный на поиск партнеров для долговремен-
ного сотрудничества. 

Один из примеров такого сотрудничества — со-
вместный проект с производственным объединением 
«Сиббиофарм» (город Бердск). Предприятие выпуска-
ет ферменты для пищевого производства, кормовые 
добавки и препараты для животных. В прошлом году 
из-за санкций компания столкнулась с нехваткой им-
портных рекомбинантных ферментов, необходимых 
для производства продукции. Оказалось, что ученые 
АлтГУ давно работают над созданием таких фермен-
тов. Их исследова-
ния в области ре-
комбинантных про-
дуцентов и стали 
основой для со-
вместного проекта. 

— Научная груп-
па, в которую во-
шли сотрудники 
трех подразделений 
университета, раз-
работала три им-
портозамещающих 
фермента — щелоч-
ную протеазу, тер-
мостабильную аль-
фа-амилазу и фос-
фолипазу С, — сообщил Сергей Бочаров. — В конце дека-
бря прошлого года мы передали индустриальному пар-
тнеру первую партию для испытаний. Надеемся, что 
«Сиббиофарм» устроит качество, и мы продолжим со-
трудничество. В этом году планируем начать обучение 
сотрудников компании тонкостям микробиологии, не-
обходимым для работы с новыми ферментами. 

По мнению заместителя председателя правительст-
ва Алтайского края Игоря Степаненко, федеральные 
средства по программе «Приоритет 2030» — хорошая 
поддержка развития науки в регионе, способствующая 
внедрению разработок в реальный сектор экономики. 

— Но нас беспокоит качество знаний выпускников 
школ, которое может сказаться на подготовке профес-
сиональных кадров и научных сотрудников, — подчер-
кнул Игорь Степаненко. — Средний бал ЕГЭ снижается, 
и мы должны решать эту проблему совместно с вузами. 
С другой стороны, в средние профессиональные учеб-
ные заведения сегодня большой конкурс, молодые 
люди выбирают рабочие специальности. Это измене-
ние в предпочтениях подрастающего поколения ощу-
тили и вузы, им теперь приходится конкурировать с 
колледжами и техникумами за абитуриентов. 

В высших учебных заведениях не скрывают, что 
есть определенные сложности и с подготовкой ученых. 
В вузах невысока доля аспирантов, защищающих дис-
сертации. Молодежь неохотно идет в науку — нет осо-
бых стимулов и заинтересованности. «Нам нужно вос-
станавливать научные школы, обеспечить воспроиз-
водство научных кадров», — ставят задачи в АлтГУ. 

— У вузов сегодня непростое положение, — подтвердил 
председатель Совета ректоров вузов Алтайского края и 
Республики Алтай, ректор Алтайского технического госу-
ниверситета Андрей Марков. — По-прежнему ощущаются 
последствия демографической ямы, высока конкуренция 
не только с техникумами и колледжами, но и с вузами Си-
бири — томскими, новосибирскими, красноярскими. Нам 
часто ставят в вину, что наши выпускники уезжают из Ал-
тайского края. Но это только подтверждает неплохой уро-
вень образования, раз подготовленные специалисты во-
стребованы в других регионах и за рубежом. 

В таких условиях алтайские вузы стараются актив-
нее привлекать иностранных абитуриентов, и некото-
рые из них по окончании учебы остаются в крае. Так, в 
АлтГУ, несмотря на осложнение геополитической об-
становки, в прошлом году увеличили число студентов-
иностранцев. Их доля впервые достигла рекордного 
21 процента от общего количества обучающихся. 

— В международном сотрудничестве мы всегда 
ориентировались на страны Центральной Азии. 
Поэтому изменение геополитической обстановки в 

2022 году не при-
вело к оттоку ино-
странных студен-
тов и преподавате-
лей из нашего 
вуза. Ведь эти 
страны не входят в 
список недружест-
венных. Так что 
мы продолжаем 
наращивать экс-
порт образова-
ния, — подчеркнул 
Сергей Бочаров. •

Коридор в Китай 
В частности, заплани-
р о в а н о  у в е л и ч и т ь 
площадь аэровокза-

ла. Необходимость в этом на-
зрела из-за роста пассажиро-
потока. В 2022 году он вырос 
на 5,3 процента и достиг ре-
кордной за последние пять 
лет отметки — 1,6 миллиона 
человек. Рядом с аэровокза-
лом уже в этом году появится 
быстровозводимый модуль-
ный корпус.

Как пояснили в региональ-
ном министерстве транспорта 
и дорожного хозяйства, его 
площадь составит около трех 
тысяч квадратных метров. Мо-
дуль будет иметь пять выходов 

на посадку. Это позволит доба-
вить рейсов в пиковые часы, 
увеличить пропускную спо-
собность терминала на 400—
500 человек в час. Всего на 
строительство и подведение 
инженерных сетей в омском 
аэропорту запланировано по-
тратить около 320 миллионов 
рублей.

Напомним, что масштабную 
реконструкцию аэровокзала с 
возведением современного 
международного терминала 
стоимостью 1,8 миллиарда руб-
лей власти Омской области хо-
тели провести еще к Молодеж-
ному чемпионату мира по хок-
кею 2023 года. Однако из-за 

международных санкций тур-
нир перенесли из России в Кана-
ду. Поэтому модернизацию ре-
шили провести по более эконо-
мичному варианту. 

Нынешнее здание аэровок-
зала, рассчитанное на 700 пас-
сажиров в час, было построено в 
1970 году. В начале 2000-х его 
расширили. Аэропорт имени 
Карбышева расположен пра-
ктически в центре города, зажат 
жилыми кварталами и красны-
ми линиями. Чтобы обеспечить 
безопасность жителей и пасса-
жиров, вблизи запрещено воз-
водить высотки. Сегодня в зоне 
повышенного шума, сопрово-
ждающего взлет и посадку лай-

неров, проживает более 300 ты-
сяч омичей.

Расцвет омского авиапред-
приятия пришелся на 1990-е, 
когда его услугами пользова-
лось 2—2,5 миллиона пассажи-
ров в год. Летом здесь принима-
ли более девяноста рейсов в 
сутки. Сейчас их число сокра-

тилось втрое. Перелеты осу-
ществляются по трем десяткам 
маршрутов. Большая часть из 
них субсидируются из средств 
бюджета Омской области. В 
2022 году можно было восполь-
зоваться льготами по восем-
надцати направлениями, в 
2023-м — по двенадцати. •

ПРИОРИТЕТ В Новосибирской области создадут 
образовательный ИТ-кластер

Слово за «цифрой»

Новосибирская область считается 
«поставщиком» айтишников: 
ежегодно здесь готовят 
около 1 500 специалистов.

А К Ц Е Н Т

Отрасли нужны кадры со знанием 
китайского, арабского, португальского 
языков, законодательства разных стран, 
культуры ведения бизнеса за рубежом

В АлтГУ провели 
конкурс и отобра-
ли семьдесят про-
ектов, которые 
могут заинтересо-
вать предприятия 
и организации
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Кстати

В 2022 году в Алтайском госуниверситете инициирова-
ли свыше 250 научных проектов. Общий объем их фи-
нансирования составил 253,8 миллиона рублей, вклю-
чая средства по программе «Приоритет 2030». 

Справка РГ

Решение о строительстве аэропорта Омск-Федоровка было приня-
то в 1979 году. С тех пор строительные работы периодически начи-
нали и приостанавливали. Сейчас объект представляет собой недо-
строенный комплекс, расположенный на пересечении Западного 
обхода и Тюкалинского тракта. 

13

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новосибирская область стала вторым субъектом РФ после Приморья, 
где появится региональная площадка для изучения искусственного ин-
теллекта (ИИ) и цифровых технологий. Меморандум о создании соответ-
ствующего центра подписали министр цифрового развития и связи  Но-
восибирской области Сергей Цукарь, ректор Новосибирского госуни-
верситета Михаил Федорук и председатель Сибирского банка Сбербан-
ка Дмитрий Солнцев. «В регионе есть большие заделы в сфере ИИ — это 
и научные разработки, и бизнес-компании, и внедрения в госсекторе. 
Это сейчас ключевой мировой тренд, и важно не упустить момент», — от-
метил министр цифрового развития и связи Новосибирской области. 
 Главными направлениями совместной научно-исследовательской дея-
тельности центра станут борьба с онкозаболеваниями и туберкулезом, 
создание медицинских датасетов, разработка моделей по обнаружению 
лесных пожаров, этическая разработка и применение систем ИИ в раз-
личных отраслях экономики. Также в центре будут осуществлять мони-
торинг вулканической активности на Камчатке. Центр создадут на базе 
НГУ в этом году.
«Почти треть студентов НГУ обучается на ИТ-направлениях, которые в 
том числе занимаются проектами, связанными с искусственным интел-
лектом и внедрением его в научные исследования. Это позволяет выпу-
скать большое количество специалистов, востребованных на рынке пе-
редовых технологий», — подчеркнул Михаил Федорук. 

ЦИФРА

100
МИЛЛИОНОВ

рублей из средств федерально-
го бюджета получил в 2022 году 
АлтГУ по программе 
«Приоритет 2030».

А как у соседей?

Cрок ввода в эксплуатацию вто-
рой очереди кампуса Новоси-
бирского госуниверситета пе-
ренесен с 2024-го на 2025 год. 
При этом ее площадь увеличе-
на с 39 тысяч квадратных ме-
тров до 40 тысяч. По словам 
министра строительства Ново-
сибирской области Алексея 
Колмакова, перенос сроков 
связан с перераспределением 
федерального финансирова-
ния. Он отметил, что первую 
очередь проекта финансирует 
частный инвестор, вторую воз-
водят на федеральные средст-
ва. Отставаний в графике стро-
ительства, по словам мини-
стра, нет. Объекты второй оче-
реди кампуса НГУ включают 
корпус поточных аудиторий, 
учебно-научный центр Инсти-
тута медицины и психологии 
им. В. Зельмана НГУ, научно-ис-
следовательский центр. Общая 
стоимость реализации проекта 
оценивается более чем в 
11 миллиардов рублей. 
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